

# La Almudaina

PRECIOS DE ABONO		
	PTAS.	CSF.
España . . . . .	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 »

DIARIO DE LA MANANA—AVISOS Y NOTICIAS

Accediendo á los deseos manifestados por muchísimas personas de buen gusto hemos establecido un servicio de

## Café á domicilio

por el cual podrá el público que quiera beber un excelente café recibido diariamente en su casa, sin aumento de precio siempre que sea dentro del casco de la población, la cantidad mínima que se desee y á la hora precisa que se nos señale. El público que compra tiene derecho á estar bien servido por eso estudiamos siempre la mejor manera de poder complacerle en comodidad y baratura.

J. Mulet y Coll—Miñonas 5 y 7

Se desean corresponsales para algunos pueblos de la isla.

## Un libro de Mr. Lockroy

Mr. Lockroy, ministro que fué en Francia, ha publicado un libro (*La marine de guerre. — Six mois rue Royale*) interesantísimo de sana reflexión crítica. Dejando aparte otros méritos, tiene dos muy notables: el patriotismo que lo informa, aguijoneado por el cual teme el autor que se repitan desastres de desorganización, y el mérito de que sea un ex-ministro del ramo quien toque á la Marina...

«...No hemos tocado la marina, dice monsieur Lockroy. No hemos variado nada ó casi nada, de dos siglos á esta parte, de un sistema cuya modificación pediría antes que nadie el mismo Colbert si resucitase, y al cual sistema miramos con una especie de respeto religioso por el amor á las tradiciones, el miedo á las reformas y las consideraciones personales...»

«...En ningún país del mundo se hallará un cuerpo de oficiales más instruidos ni más idóneos para las grandes funciones de la guerra. En ningún país del mundo se hallarán administradores más honrados. Y causa asombro el pensar que tan excelentes cualidades solo consiguen á veces crear la impotencia y el desorden...»

«...El mundo marítimo es un mundo especial, muy parecido en todas las naciones, que vive una vida sui generis, absorto por las preocupaciones del mar, y volviendo, por decirlo así, las espaldas á la humanidad. No atiende, ó se muestra indiferente, á los sucesos que se realizan en el continente; apenas oye detrás de sí rugir las revoluciones... Aunque con ideas fijas sobre todo, la política le apasiona pocas veces. Las grandes corrientes de la opinión no consiguen arrastrarle. Los acontecimientos que trastornan el mundo escasamente le inducen á volverse para contemplarlos. Su ignorancia de todo lo que pasa en su propio país no impide, sin embargo, que su patriotismo se estimule sin cesar al contacto del extranjero, á quien encuentra en todos los mares, por donde el marino francés pasea, al mismo tiempo que nuestra bandera, el recuerdo de nuestros combates y glorias pesadas... Juntamente con sus preocupaciones cotidianas contribuye á su aislamiento una legislación particular. El territorio marítimo no se rige por las mismas leyes que rigen el resto del país, formando, por decirlo así, un pequeño Estado dentro del gran Estado, del cual le separan tantas cosas. La ley militar es diferente; diferente también la ley fiscal; diferentes asimismo las jurisdicciones. El derecho común no pasa sus fronteras. Y este dualismo, nacido de la institución de la inspección marítima, está agravado por costumbres seculares...»

«...Las exigencias de la vida del mundo marítimo le agrupan en cinco pequeñas ciudades de la costa, que son como cinco pequeñas Francias en Francia, no teniendo nada de común con las demás ciudades, ni nada de parecido á lo que se ve fuera de allí. Singularizanse y distingúense por sus ideas, costumbres, trajes y placeres. El arsenal, la rada, las entradas y salidas de los buques, los experimentos náuticos, las maniobras, los accidentes, las noticias de las colonias ó de estaciones lejanas, la lectura del *Anuario*, los favores y las gracias absorben todos los pensamientos. Todo el mundo se conoce al f de tiempo antiguo, porque generalmente los marinos se reclutan en familias de marinos. Por lejos que se vaya en el curso de las genealogías, siempre se encontrarán antepasados que trabajen en el mar. El oficio de marino se trasmite, como un título nobiliario, de generación en generación, atestiguando la elevación de los espíritus y la firmeza de los corazones. Y los más humildes sacan una legítima vanidad de su atavismo profesional...»

Mr. Lockroy, al defender sus reformas contra la rutina y el nepotismo, dice lo siguiente: «Lo que se batió con pasión, con violencia, con encarnizamiento, de todos los modos y por todos los medios, al amparo de todos los artifi-

cios y á veces de todas las armas, fué la cuestión de averiguar si la Marina continuaría siendo un Estado dentro del Estado, un Gobierno dentro del Gobierno, cerrado á las investigaciones y á la luz, disponiendo á su antojo de los grados, de los destinos, de los ascensos, de los favores, ignorando el Parlamento y el derecho común. O si la Marina sería, en fin, un servicio verdaderamente nacional, sometido á la Constitución y respetuoso á la ley.»

## Los Estados Unidos y Cuba

Aunque el telegrama ha indicado algo en los últimos días, respecto al cambio de opinión que anunciaba el *Times* en los Estados Unidos, en lo relativo á la cuestión cubana, los telegramas apenas han dado idea de la información del periódico londinense, que en sus dos números consecutivos ha hecho un estudio minucioso de cuestión que tan directamente nos afecta.

Los telegramas sensacionales de Washington, que hace pocos días presentaban al gobierno americano como poco menos que en visperas de declarar su propósito de intervenir en Cuba, motivaron desde luego una carta de aquella capital, del corresponsal especial en la Habana, y un telegrama importante del corresponsal de Nueva York.

Según una y otra información, carecían de importancia las citadas noticias de Washington, pero era indudable que las circunstancias habían cambiado bastante, y que de no obtener pronto ventajas importantes en Cuba, la actitud de neutralidad benévola, mantenida hasta el presente por los Estados Unidos hacia España no podrá menos de cambiar.

«Los factores que principalmente han producido el presente estado de opinión en los Estados Unidos—dice la carta de Washington—son los siguientes:

1.º Desde hace veinte meses España ha encaminado todos sus esfuerzos á dominar la insurrección, y á pesar de los recursos ilimitados en hombres, dinero y material de guerra suministrados por la madre patria, la rebelión domina con más fuerza que nunca en la isla.

2.º La situación económica de España y del Tesoro español son tales, que á los ojos de atentos observadores, los recursos de España que van en descenso, estarán pronto agotados.

3.º El hecho de que España no puede proteger la vida y la hacienda en Cuba, como lo demuestran las comunicaciones que se reciben constantemente en el departamento de Estado.

Y 4.º La completa paralización del importante comercio entre los Estados Unidos y Cuba, y los perjuicios consiguientes á esta paralización.»

Insiste la carta en la afirmación de que solo por la fuerza de las armas, no obstante haber hoy en Cuba un ejército de 210.000 hombres no se podrá terminar pronto la insurrección, en lo cual hay evidentemente exagerado pesimismo, puesto que las operaciones no habían recobrado su actividad todavía, cuando el corresponsal escribía su carta.

El telegrama de Nueva York, después de mencionar, desvirtuándoles, los rumores puestos en circulación en Washington por los amigos de los laborantes, agrega que la publicación de estas noticias nos más que el principio de una activa campaña periodística que prepara los filibusteros, coincidiendo con la reunión del Congreso americano á principios de Diciembre.

«Creo que es cierto—añade—que últimamente se han hecho algunas consultas respecto á las fuerzas navales, por creer posible el gobierno, desde hace algún tiempo, que el curso de los acontecimientos en Cuba y también en España le obligue á modificar la política que ha venido siguiendo constantemente.

La neutralidad de los Estados Unidos ha sido hasta el presente benévola para España, y así continuará mientras la misma España no le obligue á modificarla.

El hecho de que el presidente enviará un Mensaje al Congreso al reunirse éste en principios de Diciembre, presenta como probable que haga alguna declaración respecto á Cuba. Sábese que el partido cubano pionero hacer una manifestación en el Congreso, y que el programa adoptado por el partido republicano en la Convención de San Luis, contiene una frase erérgica respecto á Cuba, y que algunas personalidades importantes del partido republicano ejercerán presión sobre

Mr. Mac-Kinley para hacerle adoptar una «activa» política cubana.

De todo esto Mr. Cleveland y Mr. Olney están perfectamente informados, y aunque es posible que crean necesario decir algo acerca de esta cuestión en el Mensaje presidencial, no hay motivo para creer que se trate de una declaración explícita. Tanto el presidente como el secretario se darían por muy contentos con no tener que hacer declaración alguna ni cambiar de política, pero no pueden ignorar los chos.

Las relaciones entre Washington y Madrid continúan siendo amistosas, pero poco puede aprovechar la amistad del gobierno americano si España no puede dominar la rebelión ni resolverse á tratar, directamente ó por medio de los Estados Unidos, con gente á quien no puede vencer.

La opinión pública es en este país dueño absoluto. El presidente viene resistiendo desde hace más de un año contra un sentimiento muy extendido. Si España desea hacerle imposible resistir por más tiempo, puede forzarle la mano sin que para esto sea necesario un acto de abierta hostilidad. Pero es tiempo de que sus hombres de Estado se decidan.»

Tomando por base las noticias contenidas en la citada carta de Washington y las impresiones transmitidas por su corresponsal en Nueva York, publica también el *Times* un artículo de fondo en el cual, después de enumerar las causas que pueden obligar á los Estados Unidos á apartarse de la política de escrita neutralidad que viene observando en la cuestión cubana, hace consideraciones de verdadera gravedad por el estado de opinión que revelan respecto á nuestra actual situación.

El periódico londinense, después de reconocer la grandeza de los esfuerzos hechos por España para dominar la insurrección, declara que ésta no presenta señales de quebranto, á pesar del envío de 200.000 hombres, mientras no falta quien pregunte hasta cuando podrá España continuar haciendo tan enormes sacrificios.

«Los amigos más fervorosos de España dice—no pueden negar la gravedad de la situación. En Inglaterra comprendemos y hacemos honor á la tenacidad con que los españoles defienden una colonia cuyo nombre vá unido á las más gloriosas memorias y tradiciones. Unenos con el pueblo español una amistad de larga fecha, y difícilmente podría citarse ningún interés ni preocupación que arrojera la más leve duda sobre la sinceridad con que deseamos que España termine felizmente las alteraciones de Cuba. Pero debe admitirse que no se vé el término de la lucha.

El fracaso de estos inmensos esfuerzos parece inexplicable, y es lo cierto que nadie lo ha explicado de manera satisfactoria. Y, sin embargo, que los españoles han fracasado y no presentan señales de triunfar, es sobrado claro, aun para el observador más parcial. Como si Cuba no fuera bastante, España tiene ahora que luchar con otra insurrección en Filipinas, que no puede menos de distraer sus fuerzas en favor de los rebeldes cubanos.

Este deplorable é incomprensible estado de cosas, constituye el peligro de que una ú otra forma, renazcan los planes de adquisición de Cuba, que si bien con intermitencias, abriga desde hace tiempo el pueblo americano.

Termina el artículo examinando las ventajas que los Estados Unidos podrían sacar de la intervención, aun en el caso de producir ésta la anexión de Cuba, y declara que, á juzgar por todos los indicios, éstas serían problemáticas.

Los negros y mulatos, que en gran parte forman la población de la isla, son la gente menos á propósito para ser gobernada con arreglo á los principios predominantes entre los anglo-sejones. Si España no puede dominarlos, menos podrán los Estados Unidos, cuyos recursos militares para tal fin son inferiores.

Cuanto á lo que se dice que los cubanos, que aborrecen la dominación de España, se someterían gustosos á los Estados Unidos, tampoco cree el articulista que sea enteramente exacto. Los hábitos de pillaje y de desorden son incompatibles con todo gobierno, sea el que quiera y ejerzalo quien lo ejerza.

La nota dominante en toda esta minuciosa información es, ante todo, una advertencia al gobierno español, respecto al cambio de opinión que se viene operando en las esferas oficiales de los Estados Unidos, y luego un exagerado pesimismo, sin fundamento positivo hasta ahora, respecto al resultado de la actual campaña.

En rigor, del éxito de ésta depende todo, por lo cual juzgamos prematuras y nada benévolas, por tanto, á pesar de sus amistosas protestas,

las afirmaciones del *Times* al dar como seguro que el resultado de las operaciones comenzadas ha pocos días no modificará sensiblemente el estado de la guerra.

De *El Correo*.

## De todas partes

Acaba de hacer su aparición una ciencia nueva, la *dentología*. Consiste en el reconocimiento del carácter de una persona por el examen de sus dientes.

Hé aquí las principales reglas que deben guiar al observador:

El indicio más importante es la longitud de los dientes. Los dientes largos denotan decadencias claramente determinadas, una gran amplitud de miras ó de defectos bien caracterizados. Los dientes pequeños, por el contrario, indican carencia de voluntad y cierta pequeñez de inteligencia. Casi todos los grandes hombres han tenido dientes grandes; lo mismo ocurre con los grandes criminales, los grandes especuladores y los sabios.

La posición y colocación de los dientes tiene gran importancia. Cuando están apretados unos con otros, demuestran cierta vivacidad de inteligencia, y esta inteligencia se dirige á cuestiones más ó menos serias, según que los dientes son largos ó cortos. Cuando los dientes son prominentes é inclinados adelante, es señal de tontería. Cuando están inclinados hacia atrás, indica inestabilidad de carácter.

Los caminos puntiagudos denotan ferocidad y depravación. La dentición apretada y los dientes más bien largos indican tendencias artísticas, etc., etc.

No faltarán sabios que se dediquen al estudio de la *dentología*.

En Siracusa ha tenido lugar una curiosa carrera de media milla de distancia entre una bicicleta de seis asientos y el tren «*Empire State Express*»: éste quedó atrás cuatro largos de bicicleta.

Desde hace tiempo se ejercitaban los seis velocipedistas para ese torneo de velocidad, y los oficiales de la compañía «*Delaware Lackwanna* y *Western*», que se interesaban en la prueba, hicieron allanar un camino de cuatro pies de ancho que se extiende á lo largo de la vía.

Allí esperaban los atletas con su caballo de acero al monstruo de hierro que se acercaba; en cuanto lo vieron aparecer en una curva pasáronse en marcha, dejaron que aquél los alcanzase y se lanzaron entonces hacia adelante con cuanto energía pudieron desplegar.

Es cierto que la locomotora no empleó toda su velocidad, mas el terreno desaparecía ante los dos extraños corceles, y al llegar al fin de su camino el velocipeda había dejado atrás á su poderoso competidor.

Esta bicicleta es de las construidas hasta ahora, la que puede recorrer con mayor velocidad un espacio dado, y parece que seis asientos es el número más conveniente para conservar el equilibrio y permitir al hombre que va en el último sitio haga de timonel con la eficacia necesaria, sobre todo al desmontar de la máquina en movimiento.

El inmenso espejo que se contruyó para el gran telescopio de París, se encuentra todavía en Nueva York, y allí se ha empezado la operación del pulimento definitivo, que durará dos años y medio.

Hasta ahora, tanto los espejos como los lentes astronómicos, se pulimentaban á fuerza de brazo, frotando su superficie con la mano desnuda mojada en aceite, albúmina ú otras sustancias, sistema que tiene el inconveniente de hacer á veces que la superficie se cuartece con el calor del continuo roce. Pero este gran espejo se pulimentará por medio de un procedimiento mecánico tan delicado, que la superficie conseguida se diferenciará de la absoluta en un diez milésima de milímetro.

La operación costará 30.000 duros, en tanto que el azogado valdrá una cantidad insignificante.

El espejo estará montado en dos brazos de diez metros de longitud, y los rayos de los espacios planetarios se reflejarán horizontalmente á través de un tubo de 60 metros de largo, fijo en columnas de mampostería. Los cristales del telescopio tendrán un metro 25 centímetros, y las imágenes, amplificadas 6.000 veces, se harán visibles sobre una pantalla para que el público las observe.

Con este poderoso instrumento aparecerá la luna como si estuviera á 33 millas de distancia.

Belgica disputa á Francia la intervencion del periodismo, y á lo que parece hay que dar la razon á los belgas, pues no fué Renaudot, sino Abraham Verhoven, un impresor de Amberes, el que tuvo la feliz idea de la creacion del periódico.

Verhoven publicó en 1605 una hoja redactada en flamenco y en francés, con el título de *Nieuwe Tydighen*, y en la cual se consignaban, mediante la autorizacion del soberano, los hechos de armas del ejército belga.

El primer número apareció el 17 de Mayo de 1605 y contenía el verdadero relato de la victoria obtenida cerca de Amberes por las fuerzas de Sus Altezas contra los rebeldes, que con barcos intentaban ganar la orilla del Escalda á fin de ganar los diques y poner sitio á la capital.

Los números siguientes aparecieron con intervalos más ó menos largos hasta 1629, en cuya fecha se hizo la hoja semanal.

La colección es muy interesante y en ella se encuentra el relato de los acontecimientos políticos de Europa en forma anecdótica, fantástica y satírica que acredita que Verhoven era un periodista consumado que había comprendido la necesidad de dar al público una lectura variadísima y amena.

A pesar de esto, Verhoven murió pobre y perseguido á causa de su nombre hebreico, que hacía dudar de su ortodoxia.

×

Para el año próximo propónense los austriacos celebrar el centenario de uno de sus compositores más ilustres.

Schubert será honrado por sus compatriotas con grandes festejos, y uno de los más interesantes será la apertura de una exposición que contendrá objetos preciosos concernientes á la vida y á la obra del gran compositor nacional.

El Emperador Francisco José, identificado con ese pensamiento, ha prometido abrir por sí mismo la exposición y ha ofrecido á los organizadores de la misma todos aquellos objetos raros que de Schubert poseen las colecciones imperiales.

×

Los partidarios del régimen parlamentario en Alemania están muy gozosos al ver que existe al fin un Parlamento bastante enérgico que no cede ni ante el Gobierno ni ante el mismo Soberano.

Trátase de la Dieta del gran ducado de Oldemburgo, que por 28 votos contra siete ha adoptado una orden del día negándose á entrar en relaciones con el Ministerio. Este voto de censura tributado á los ministros afecta hasta el mismo gran duque y ha sido acogido con entusiasmo por los liberales de todos matices y los socialistas, que aprueban la actitud de los bravos frisonos por haber mostrado al pueblo alemán cómo se combate el absolutismo y la reacción.

Este conflicto constitucional tiene su origen en cuestiones locales. En el mes de Mayo último la Dieta de Oldemburgo desaprobó al votar la orden del día la política observada por el Gobierno respecto de los caminos de hierro y de la administración escolar. El Gobierno contestó á este voto de censura disolviendo el Parlamento por querer éste invadir prerrogativas de la corona.

Pero la nueva Dieta ha seguido la conducta de la anterior, rechazando enérgicamente ese proceder del Gobierno. Al afirmar sus prerrogativas constitucionales, la Dieta declara que, con gran sentimiento supo, rechazará el presupuesto si el gran duque persiste en imponerla ministros que no responde á la confianza del Parlamento.

Los reaccionarios hallanse consternados, pues es la primera vez que se da el caso en Alemania de que un Parlamento sostenga sus votos de censura contra los ministros elegidos por el Soberano.

×

No es solo en España donde el número de abogados aumenta cada día de un modo alarmante.

En una nación de tanta y tan floreciente industria como es Bélgica, también se padece la misma plétora profesional que nosotros padecemos, siendo tan numeroso el contingente de doctores que anualmente arrojan las Universidades de aquel país que en menos de veinte años se ha cuadruplicado en Bruselas la cifra de los abogados. La situación de esta clase, bajo el punto de vista económico, no puede ser, por lo tanto, más deplorable en la nación á que nos referimos.

En prueba de ello bastará decir que en una reunión del gremio celebrada no hace mucho tiempo acordaron exigir por adelantado á sus clientes el depósito de determinada cantidad, con objeto de asegurar el cobro de sus honorarios. En cualquier otra clase de industriales no chocaría tanto este extremo de precauciones; pero puesto en práctica por los abogados, la verdad es que no dice mucho en pro de su prestigio profesional.

Pero no han quedado en esto sólo los acuerdos de los abogados de Bruselas. En otra reunión recientemente celebrada han tomado el acuerdo de excluir á las mujeres del ejercicio de la abogacía, á cuyo efecto han solicitado y

obtenido de las Audiencias y de los tribunales el que las doctoras no puedan ponerse la toga ni el birrete para informar en los estrados. Si el primer acuerdo ya revela bastante desprecupación en personas dedicadas á tan noble ejercicio como es el de la abogacía el segundo lo acredita de pocos finos y galantes con el bello sexo.

Así es que á las pobres doctoras de aquel país, cuyo número es también considerable, después de pagar en las Universidades los mismos derechos de examen y de título que sus compañeros los abogados del sexo fuerte, no les queda otro recurso, ni siquiera sacar algún provecho material de la profesión, que al abrir sus bufetes y despachar verbalmente ó por escrito las consultas de sus clientes. No es extraño, pues, que las abogadas jóvenes de Bruselas se afinen hoy para evacuar una consulta, tanto ó más que por encontrar un buen marido, y no es extraño tampoco que trabajen acerca de los poderes públicos para lograr en plazo no lejano su redención profesional.

## De la guerra

Cómo va cambiando la opinión.—El cambio de nuestros enemigos.—Las glorias de la caballería.—La huelga de catedráticos.

Habana Octubre 28

Los repetidos combates de estos días han animado mucho á la capital, renaciendo la confianza en todos. El estado mayor se apresura á facilitar á la prensa los partes que llegan comunicando algun combate importante, y los periódicos, sea la hora que quiera, se lo cuentan al público por medio de extraordinarios. Los éxitos son tantos como encuentros hay, porque, aun en los casos de pelear los nuestros contra una partida superior en número, el resultado es favorable á nuestras armas por la cobardía del enemigo y por el estado de decaimiento en que se encuentra. Sólo la gente de Maceo peles con ardor y hasta si cabe con disciplina. Esto al menos notaron en los primeros combates, y así lo han dicho el general Malgouzo, los coroneles Francés y Hernández de Velasco, el general Bernal y por último el general Echagüe. Yo, en vista de sus partes, lo hice notar así y en Madrid lo ha negado un periódico, sin duda porque no le comunicaron de aquí tan interesante detalle. ¡Lo de siempre!

Pues bien; los extraordinarios de los periódicos salen á cada momento y ya los negritos que los venden tienen que decir al público, además del título del periódico, el número de orden del Suplemento para que no crea la gente que el de las cinco es el mismo que salió dos horas antes. Excusado es decir la alegría que estas noticias producen á los buenos. Los malos también se alegran porque ya todos desean que se acabe la guerra, convencidos de su impotencia.

Si la falsa idea de nuestro poderío y de nuestro decoro lanzó á muchos á la insurrección creyendo en el triunfo, no es extraño que ante el esfuerzo de España hayan perecido todas las ilusiones y deseen el término rápido de una guerra que á todos perjudica. Los mismos que contribuían con su dinero á los gastos de la insurrección contribuyen hoy á la suscripción para la compra de barcos con que aumentar la armada española, y es notable el cambio que se nota en los talleres de las tabaquerías, donde hasta hubo que suprimir los lectores porque leían apologías de la insurrección y hoy se respira un gran entusiasmo por España, traducido en la patriótica suscripción iniciada por la fábrica extranjera de «Henry Clay».

Bien puede decirse, en vista de la reacción operada, que todos, incluso nuestros enemigos, desean la terminación de la guerra.

×

No puede quejarse nadie de la labor que desde hace un mes están realizando nuestras columnas. Obedeciendo al plan del general Weyler han comenzado en Pinar del Rio una serie de operaciones que tienen por base la ocupación de los caminos y de las guardias que han utilizado durante ocho meses para hacerse inviolables los negros de Maceo y las familias que arrastraron á sus campamentos.

Entre tanto la caballería sigue con sus cargas brillantes limpiando las provincias de la Habana y la de Matanzas, ya casi limpias.

El telégrafo adelantó todos los combates que en pocos días han sostenido nuestros regimientos y escuadrones, y que vienen á consolidar la gloria ya bien ganada de la caballería española en esta guerra.

Muchos, al hablar de esto, lo consideran natural, porque esos soldados van á caballo y el terreno es bueno, como si para dar una carga ó hacer un copeo de una partida bastara saber montar y echarse al campo. Aparte de que estas operaciones si han de tener éxito exigen un gran conocimiento táctico, y de que el terreno ni aquí ni en ninguna provincia es completamente llano y libre de obstáculos lo que tiene de superior la caballería es el entusiasmo de sus jefes, de sus oficiales y de sus soldados. Yo veo en ellos mucha unión, mucho compañerismo; todos entusiasmados al tener noticia de un éxito conseguido por el regimiento tal ó

por el escuadrón cual, orgullosos de pertenecer al arma. No se regatean los méritos ni se envidian las recompensas. Cuando un compañero se distingue, todos se alegran y le festejan, y así de esta unión y de estos entusiasmos nacen la emulación noble y... las cargas brillantes.

×

El general Weyler ha nombrado interinamente catedráticos de la facultad de medicina á cinco médicos militares y á uno de la armada.

Antes había publicado el periódico oficial un edicto llamando á los catedráticos, por ignorarse su paradero.

Unos están en Nueva-York, más cerca de Estrada Palma que de Dupuy de Lome; otros salieron para las pintorescas playas africanas, y algunos sirven como buenos patriotas á las órdenes del general Quintín.

En la otra guerra estaban en mayoría los abogados, pero en esta los médicos han aportado el mayor contingente.

DOMINGO BLANCO

(De *El Imparcial*)

## En broma

Bendito sea Madrid, que está dando pruebas elocuentes de generosidad, patriotismo, sensatez y amor al prójimo.

La corrida de toros celebrada el viernes ha venido á demostrar que Madrid es el pueblo más simpático del mundo. A la Plaza acudió todo el vecindario: unos por amor al arte, otros por no perder un espectáculo solemne, y todos por rendir patriótico tributo á nuestros valientes soldados.

¡Viva Madrid!

×

Los que no asistieron á la corrida salieron de su casa en dirección de la calle de Alcalá «para ver salir la gente.»

Allí estaban familias enteras esperando que terminase el espectáculo para admirar á los toreros que regresaban victoriosos, y pasar revista á las damas elegantes.

—Mira, Nicanora; aquel que va sentado á la derecha, es el *Guerrita*.

—¿Cuál? ¡El de verde y oro? ¡Qué guapo!

—Pues ahora no tiene vista, porque viene sofocado de la brega. ¡Si le vieras en la plazal

—Yo á quien quiero conocer es al Bomba.

Dicen que es precioso.

—Por allí va.

—¿Por dónde?

—Ahora pasa por delante de aquel farol.

—¡Qué elegante!

—¡Mira, mira á Raverte.

—¡Qué ojos tan bonitos!

—¡Pero, mujer, á tí te gustan todos!

—No lo puedo remediar. Ya sabes que siempre he sido muy torera. ¡Ay, qué tiempos aquellos!

—¿Cuáles?

—Cuando yo era chiquita y me llevaba papá al tendido 3 de la Plaza vieja.

—¿Tenías abono?

—No, pero me sentaba papá en sus rodillas y ya me conocían todos los abonados. Puede decirse que allí comencé á desarrollarme... ¡Qué guapo era entonces Chicorro!

—Sí, y el Bañolero.

×

Al pasar las damas lujosas, procedentes de la Plaza, por delante de las señoritas del tránsito, éstas decían:

—Aquella debe ser una duquesa.

—Lleva un abrigo como el que le estamos haciendo á mamá.

—Sí; pero el de mamá es más airoso.

—Porque mamá tiene mejor cuerpo.

—Pues nosotros hemos podido ir á la corrida—interrumpe una joven con cara de lechuza.

—porque nos ofrecía billetes un chico de la prensa; pero no hemos querido, porque á mí las tripas de los caballos me ponen nerviosa.

—Como tenemos tan buenas relaciones—añade la mamá,—nunca nos faltan billetes para todo. A lo único que solemos ir es á las funciones de Rias.

—¡Aquello sí que es canalal!—El jueves trabaja la sociedad «Carbón».

—¿Y qué ponen?

—Flor de un día.

—A mí los toros no me gustan.

—Pues á mí lo único que me gusta de los toros es el movimiento.

—¿Ha visto V. toros al Guerra?

—No, señora; pero le conocamos mucho.

—¿Es visita de V.?

—No, señora; pero tenemos en casa un retrato que le regaló á un tío nuestro con una dedicatoria para él y su familia, de manera que le consideramos como amigo de todas nosotras.

×

Han pasado tres días y aún se habla de la corrida de toros y de la manifestación cariñosa de que fueron objeto los soldados heridos.

Aquella manifestación solemne y grandiosa; el concurso que presta á la suscripción de *El Imparcial* todas las clases sociales y el éxito

excelente que ha logrado el empréstito nos llenan de orgullo, haciéndonos exclamar:

—¡Aún hay patria!

Vamos, que da mucho gusto haber nacido español.

LUIS TABOADA

## ALMANAQUE DE BAILLY-BAILLIERE para 1897

De venta en la librería de Juan A. López, Plaza del Mercado.

### LOS MEJORES CAFÉS

Moka y Hacienda 1.<sup>a</sup>

tostados diariamente y sin evaporación

J. MULET Y COLL

Miñonas 5.

## NOTICIAS

De las islas:

Inca

El pasado sábado después de haberselo celebrado solemnes completos en la iglesia con motivo de la festividad de Santa María la Mayor, en todas las calles del pueblo se verificaron los acostumbrados foguerons.

—La noche del mismo día el pianista señor Zela dió una función en el teatro de la sociedad Círculo de Beneficencia.

—El lunes último á las cuatro de la tarde un carrerón de recreo derribó á una mujer de alguna edad, causándole algunas contusiones graves.

—La feria del *dijous bó* celebrada hoy se ha visto sumamente concurrida, sin duda á causa del hermoso día que hizo.

Los transacciones verificadas fueron también numerosas.

Los precios que rigieron fueron los siguientes:

Almendrón . . . . .	42 50 á 00 00 los 42 kg.
Trigo . . . . .	16 00 á 16 50 los 70 l.
Candeal . . . . .	16 50 á 17 00
Cebada del país . . . . .	7 50 á 7 00
Id. forastera . . . . .	6 50 á 6 00
Avena del país . . . . .	8 00 á 8 50
Id. forastera . . . . .	7 50 á 8 00
Garbanzos . . . . .	23 00 á 24 00
Maiz . . . . .	13 00 á 14 00
Habichuelas (confits). . . . .	25 00 á 26 00
Id. blancas . . . . .	24 00 á 25 00
Frijoles . . . . .	22 00 á 23 00
Habas para cocer . . . . .	18 00 á 19 00
Id. ordinarias . . . . .	16 00 á 17 00
Id. para ganados . . . . .	14 00 á 15 00
Cerdos cebados . . . . .	9 50 á 10 50 los 10 kg.
Higos pasos . . . . .	6 00 á 10 00 los 42 kg.
Azafrán . . . . .	3 00 á 0 00 los 33 gm.

—Por la noche se verificó un baile en la sociedad *La Constancia*, que se vió sumamente concurrido.—*O.*  
20 de Noviembre.

De la Capital:

Hemos recibido un atento B. L. M. del señor Presidente de la sociedad *Asistencia Palmesana*, invitándonos á la serie de academias de baile que se inaugurará en el espacioso salón de dicha sociedad el domingo próximo, 22 del actual, continuando los demás domingos y días festivos á las ocho y media de la noche.

Por noticias particulares sabemos que la comisión encargada este año de la academia tiene el propósito de introducir ciertas novedades que al realizarse estamos seguros que atraerán numerosa concurrencia.

Agradecemos al señor Gomila, Presidente de la referida sociedad, la atención que con nosotros ha tenido.

En la Tesorería de Hacienda de esta provincia, se efectuaron desde el día 2 al 15 del actual, los siguientes ingresos y pagos.

Ingresos	Pesetas
En el Banco de España . . . . .	520779'87
En formalización . . . . .	25601'08
En metálico y valores admitidos como efectivo . . . . .	73423'61
<b>Total . . . . .</b>	<b>619804'56</b>
Pagos	
En el Banco de España . . . . .	557206'23
En formalización . . . . .	25601'08
En metálico y en valores admitidos como efectivo . . . . .	61269'25
En pagarés de bienes nacionales y varias clases de papel . . . . .	1050'00
<b>Total pagos . . . . .</b>	<b>645126'56</b>
<b>Total ingresos . . . . .</b>	<b>619804'56</b>

Líquido á percibir el Tesoro . . . . . 26332'00

El *Aguinaldo del soldado* que organiza en esta Ciudad nuestro colega *La Ultima Hora*, tendrá el mejor éxito posible.

Los donativos y remesas se han multiplicado estos días de una manera notable.

Anoche la música del Regional número 1, concurrió á tocar en la plaza de Antonio Maura, enfrente de la tienda donde están vistosamente instalados los objetos que deben constituir la remesa.

La asistencia de gente fué numerosa.

En la planta baja de esta Delegación de Hacienda tendrán efecto el día 23 del mes actual dos subastas: la primera á las once de la mañana para enajenar un caballo castaño oscuro, de siete años tasado en 225 pesetas, un carro de medio tamaño en 60 y unas guarniciones en 80 y la segunda, á las doce, para vender un burro toro oscuro, de trece años, justipreciado en 15 pesetas, un carro pequeño en 25 y unas guarniciones en 7. Ambos lotes proceden de aprehensión por contrabando verificadas por la fuerza de carabineros, una en la puerta de San Antonio de esta capital, y la otra en la carretera de Campos.

No se admitirán proposiciones que no cubran las dos terceras partes del justiprecio.

En la Sala Consistorial del ayuntamiento de Alaró se halla de manifiesto á efectos de reclamación el plano de una calle que poniendo en comunicación la de can Chalet con la del Porrassar, se enlaza con la calle Nueva.

El plazo para entablar reclamaciones, será de veinte días á contar desde el de ayer.

Han empezado de llano las operaciones agrícolas que fué necesario suspender durante el período lluvioso y que no pudieron reanudarse á causa de hallarse encharcados los campos por el exceso de agua que cayó.

Ahora hay buen tempero en las tierras y se aprovechan de él los colonos y labriegos para verificar la siembra, haciéndose, por lo presente, en condiciones tan favorables, y de éxito seguro, si no sobrevienen dentro de poco nuevos temporales que la malogren ó echen á perder.

Mañana sábado á las primeras horas en el sitio inmediato á la Torre d' en Pau y su dirección al mar se ejercerá la fuerza del regimiento regional número 1 en la instrucción de tiro al blanco.

Asimismo, desde el lunes al sábado de la semana próxima se instruirá en el mismo ejercicio la fuerza del escuadrón regional de cazadores de Mallorca, dando principio á las doce de la mañana y terminará á las cuatro de la tarde.

Está terminada la nueva pared levantada dentro del terreno cedido por el propietario don José Juan Ribas en el Portitxol para ensanche de la carretera y construcción de la acera que ha de unir el puente de Barba con el primitivo trozo de acera ya construido en el mismo sitio.

La nueva ha sido empezada ya en el punto en que se une con el expresado puente.

Se halla vacante la plaza de practicante del hospital municipal de Mahón, dotada con el sueldo de quinientas pesetas anuales.

Los aspirantes pueden presentar sus instancias en la secretaría del ayuntamiento de la nombrada ciudad, en el plazo de treinta días que empezaron á contarse desde el de ayer.

No salió fallido nuestro cálculo de anteaayer al anunciar que por los indicios meteorológicos observados íbamos de cara al buen tiempo.

En efecto: bueno fué ayer pues durante todo el día lució el sol siendo agradables sus rayos y sin que molestase la ligera ventolina del N. y N. O. que reinó.

Muchísima gente, aun cuando no era día festivo, salió de casa para aprovecharlo y dar largos paseos, viéndose con este motivo animados los alrededores de esta ciudad.

Anteaayer de madrugada falleció en la villa de Selva el presbítero D. Guillermo Ribasa Amengual, vicario que fué por espacio de espacio de treinta años de aquella parroquia, habiendo sido muy sentida su muerte. Descansen en paz.

Leemos que por disposición del ministro de Hacienda se ha concedido una prórroga que terminará el día 15 del próximo mes de Diciembre para que puedan obtenerse sin recargo las cédulas personales.

Por un juez de Marina de la comandancia de esta provincia se cita y emplaza á Salvador Vives y á José Pascual, tripulantes de un falocho aprehendido con tabaco de contrabando en aguas de Andraig.

La batería de San Pedro, con motivo de ser ayer la fiesta onomástica de la reina abuela D.<sup>a</sup> Isabel, disparó las tres salvas de 15 cañonazos cada una que está mandado hacer por las disposiciones vigentes.

Los reclutas del escuadrón regional de cazadores de Mallorca, por ser ayer día de gala, no concurrieron á practicar los ordinarios ejercicios en la explanada del Molinar según tenían por costumbre.

### Corsetería Parisien

—MOREY 24, 2.º PALMA—

Corsés desde 10 pesetas en adelante. Últimos modelos de París.

Corsés-fajas para embarazada, para defectuosa, para reprimir y recoger el bajo vientre.

Toda clase de fajas ortopédicas y las formas que se deseen. El maniquí continúa expuesto en el comercio de D. M. Matas—Colón, 17, Palma—Mandando las medidas se hacen encargos para fuera.

SE NECESITAN APRENDIZAS

### Recuerdos mallorquines

Día 20 de Noviembre

1865

Fué condecorado con la gran cruz de Isabel la Católica el general Jovellar.

### ESTADISTICA

(estadísticas verificadas en los juzgados)

#### Nacimientos:

Día 17.—Varones 3.—Hembras 0.

#### Matrimonios:

Día 17.—Ninguno.

#### Defunciones:

Día 19.—Sebastián Clar Flexas, 7 años, Arrabal, bronquitis.

#### Hospital provincial:

Día 19.—Entradas, 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

#### Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Despejado.

Dirección del viento.—N. flojo.

Estado de la mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguna.

Indicaciones del Vigía de Porto-pí.—Ninguna.

Incidencias.—Estando despejado el cielo, calmoso el horizonte, la mar llana y soplando la ventolina al terral acaeció el orto. Durante la mañana hubo ventolinillas muy variables en dirección y á las once se afirmó al S. y sopló fresquito hasta medio día. Por la tarde fué abonanzando, y de golpe á las dos y media entabló el N. fresquito, depejó el horizonte por la parte dicho punto, al ocaso continuaba lo mismo.

Noticias.—No hubo entradas. Salieron el vapor *Isleño* para Sóller y el bergantín italiano *Monte Cristo*.

#### Buques fondeados:

Día 19.

Bergantín goleta *Francesca Madre*, de 114 ton., matrícula de Spavia, cap. D. E. Lorenzo, con 7 trip. y vino.

Para Niza.

Polacra goleta *Trinidad*, de 116 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Sintes, con 8 trip. y efectos. Para Lanzarote.

Polacra goleta *Joven Pepita*, de 74 ton., matrícula Vinaroz, cap. D. A. Nadal, con 5 trip. y lastre. Para Tarragona.

#### Buques despachados:

Día 19.—Ninguno.

#### Meteoros:

Día 19.—*Reves coruscadas para el abasto público*.—Bayas, 2.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 1.—Caracaras, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 0.—Corderos, 66.—Cabras, 0.—Cajales, 0.—Cabriles, 2.—Cerdos, 17.—Cerdas, 21.—Lechonas, 0.—Volatería.—Gallinas, 45.—Pollos, 35.—Gallinas, 85.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 6.

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Muntaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Claro.

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

#### Varias noticias

Madrid 19 á la 1'10 t.

El general Azcárraga no asiste al Consejo de Ministros á causa de una ligera indisposición.

El actor señor Larra está agonizando.

A las nueve de la mañana salieron para Santander, con objeto de embarcar para Cuba, fuerza de Saboya y San Fernando.

#### Consejo de Ministros

Madrid 19 á la 1'35 t.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy bajo la presidencia de S. M. la Reina, se dió cuenta del resultado del empréstito y de la impresión que ha causado en el extranjero.

De las campañas de Cuba y Filipinas no se habló nada.

Los ministros, despues de poner á la firma varios asuntos, complimentaron á la infanta Isabel.

#### Para los heridos

Madrid 19 á las 6'20 t.

La suscripción abierta en Tánger á favor de los soldados que regresen heridos de la guerra se eleva á 2.594 pesetas.

Después de cerrada se remitirá su importe á la Cámara de Comercio de Cádiz con objeto de que ésta se encargue de distribuirlo.

#### Desde Cuba

Madrid 19 á las 6'30 t.

*Habana*.—La Junta de Defensa ha celebrado una nueva reunión, habiendo acordado invitar por medio de un manifiesto al país cubano, para que concurra á la suscripción destinada á los gastos de la guerra.

La lista de donativos se publicará en los periódicos.

La junta de periodistas trabaja con actividad á favor del resultado del *Aguinaldo del soldado*.

Fabra.

### Ultimas noticias de la madrugada

#### TELEGRAMAS

##### Choque de trenes

Madrid 19 á las 7 n.

*Lérida*.—Entre las estaciones de Cervera y Tárrega ha habido un choque de trenes, resultando gravemente heridos los maquinistas.

No se tiene noticia de que hayan ocurrido otras desgracias.

##### Náufragos recogidos

Madrid 19 á las 7'15 n.

Comunican do Sevilla que el vapor *Destello* recogió á cinco cadáveres naufragos del vapor *Aznalfarache*, entre los cuales se cuenta el señor Villegas, hermano del pintor del mismo apellido.

##### Los héroes de Cascorro

Madrid 19 á las 7'30 n.

Un despacho particular de la Habana da cuenta de la llegada de los héroes de Cascorro á Puerto Príncipe, los cuales iban acompañados por una parte de la columna libertadora.

La población en masa salió á recibirles, tributándoles una grande ovación.

Al comandante Neila y al soldado Eloy González les entregaron una corona á cada uno costeada por medio de una suscripción entre los habitantes de dicha provincia.

El general Altamira salió también á saludar á los héroes á su entrada en el pueblo, dirigiéndoles frases de elogio.

Los jefes y oficiales de guarnición en Puerto Príncipe obsequiaron á los valientes con un banquete, pronunciando discursos patrióticos.

Los sargentos obsequiaron con un almuerzo á los soldados que componían el destacamento de Cascorro.

El pueblo obsequió con otro banquete á los héroes, el cual se celebró en medio de la plaza de Armas.

##### Embarque de tropas.—Viaje del señor Pidal.

Madrid 19 á las 8 n.

En el tren de esta tarde ha salido para Cartagena el batallón de Infantería de marina destinado á Filipinas.

La despedida ha sido entusiasta, dándose vivas á España, al Ejército y á los Reyes.

El anden de la estación estaba repleto de gente.

El señor Pidal salió esta mañana para Francia.

Es probable que se detenga en Asturias, antes de regresar á la Corte.

Ha retirado la dimisión el Alcalde de Madrid.

##### Una visita

Madrid 19 á las 8'10 n.

Una comisión de de Diputados y Senadores de Puerto Rico han visitado esta tarde al señor Cánovas, felicitándole por el éxito alcanzado por el empréstito, ofreciéndole además el incondicional apoyo de todos los partidos.

El gobierno portugués ha firmado un contrato de empréstito garantido por la *Compañía Arrendataria de Tabacos*, cuyo total se destinará á la adquisición de cuatro buques de guerra.

##### Disposición

Madrid 19 á las 10'15 n.

El gobierno ha dispuesto que se hagan unas carpetas provisionales y representativas de una, cinco, diez, cincuenta y cien obligaciones, facilitando de este modo la entrega á los suscriptores.

Se está preparando el pago del cuatro por ciento del segundo plazo del empréstito.

##### Desde Filadelfia

Madrid 19 á las 10'25 n.

Dicen de Filadelfia que un periódico re-

publicano de aquella capital, publicó un artículo puntualizando el programa que piensa seguir el Presidente electo de la república de los Estados Unidos, Mr. McKinley.

Declara que dicho señor seguirá la política de sus predecesores, con respecto á las cuestiones de Cuba con España, conservando una perfecta neutralidad.

##### Particular de Manila

Madrid 19 á las 10'45 n.

Un despacho particular de Manila dice que un telegrama de Singapore asegura que los insurrectos filipinos continúan aún organizándose, habiendo adquirido una abundante remesa de fusiles sistema remington.

Se calcula que los que en la actualidad están armados ascienden á unos 10.000.

Añade dicho despacho que la insurrección va extendiéndose por Floilo.

Por la noche se comunican por medio de globos y emplean cañones inútiles.

Los guardias civiles voluntarios vigilan á Manila día y noche.

El comercio se halla por completo paralizado, habiendo prohibido la circulación.

El *Heraldo* y *El Imparcial* censuran la prensa vigorosa.

##### Sorteo de oficiales

Madrid 20 á las 1'15 m.

El día 24 del actual sortearán 40 capitanes, 67 subalternos de infantería con destino á Filipinas.

Se ha dispuesto que el día 24 del actual se incorporen á filas los reclutas de los anteriores reemplazos que disfrutaban de licencia ilimitada.

Se ha publicado una circular para la provisión de plazas de médicos militares con destino á Filipinas.

Se nombrarán á los civiles que lo soliciten de S. M. el Rey con tal que sean útiles y presenten el título de Doctor.

Los que se nombren disfrutarán del sueldo anual de 1200 pesos.

##### Sensación

Madrid 20 á la 1'30 m.

Ha causado honda sensación en los círculos políticos la noticia que ha circulado esta tarde afirmando que el general Weyler regresaba á la Habana.

En los centros oficiales se ha desmentido la noticia.

Ha ocurrido un encuentro entre las huestes de Maceo y las tropas que manda el general Segura.

Fabra

### Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

#### VALORES LOCALES

Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorquín	5 00
Fomento Agrícola	66 00
Ferro-carrión de Mallorca	31 00
Alumbrado por Gas	80 00
Salinas de Ibiá	195 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos municipales	34 00
La Isla Marítima	48 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	3 00

#### VALORES PUBLICOS

Madrid 18 de Noviembre á las 4 t.

4 por 100 interior perpétuo	62 35
4 por 100 exterior perpétuo	73 85
4 por 100 amortizable	73 40
Cubas	87 20
Cubas nuevas	73 00
Banco de España	388 00
Tabacos	2 5 00
Frances	31 88
Libras	31 83

### Sociedades y Corporaciones

Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor.

Domiciliada en Palma.—Danus 1.º

Habiendo acordado el Consejo de Administración de esta Sociedad ampliar el plazo para el pago del 14º diviendo, hasta el día veinte del mes corriente; se anuncia para conocimiento de los accionistas que se hallen en descubierto, advirtiéndoles que, según lo que se dispone en los estatutos, las acciones que á las dos de la tarde del día citado, no hayan hecho efectivo el pago, quedarán caducadas y sin ningún valor.

Palma 14 Noviembre de 1896.—Por la Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor; El Director Gerente, Guillermo Craus.

### Gimnasio Balear

DIRIGIDO POR DON MIGUEL MUNTANER

Inspector métrico, Don Juan Munnar

VERI 5

**Ultimas noticias**

de la tercera edición de ayer

**De la capital:**

Por la Alcaldía de esta ciudad se cita, llama y empieza a los mozos Melchor Antelmo Riera y Guillermo Vallespir Riera, pertenecientes al reemplazo actual, que faltaron a la concentración ordenada para su destino a cuerpo, para que en el término de diez días se presenten ante la referida autoridad para producir los descargos que les asistan.

Don Pedro Costa Llobers, teniente de navío, Ayudante de este Distrito, encarga la busca y captura de Bartolomé y Antonio Amenguel Perelló, Jaime Vidal Estelrich y Damián Vidal Nadal, naturales todos de Santany, y en caso de ser habidos se les constituya a prisión a disposición de la referida autoridad.

En Sancellas se han declarado cuatro casos de viruela, uno en Andréig y otro en Bañols.

Los atacados de los pueblos de Porreras, Esporlas y Llubi siguen un curso satisfactorio.

Por este Gobierno de provincia se ha concedido licencia para usar carabina con bayoneta a Juan Gomila Jaume, guardia particular jurado del precio *Son Borrás* del término municipal de Santa María.

Durante el día de ayer se declararon en esta ciudad nueve casos de viruela y fueron dados de alta once atacados.

**TELEGRAMAS**

**Enfermos en Cuba**

Madrid 19 a las 9 m.

Dicen de la Habana que ha llegado enfermo en aquella ciudad el general señor Gonzalez Muñoz.

En el mando de su división le ha instituido el general Bernal.

También han llegado a dicha capital 800 soldados atacados de disenteria.

**Embarque de tropas**

Madrid 19 a las 9'50 m.

En la segunda quincena del mes de Diciembre próximo se embarcarán en el puerto de Barcelona con destino a Filipinas 8.400 hombres, que formarán seis batallones compuestos de soldados que están ya a las filas y reclutas del último reemplazo.

**La suscripción de «El Imparcial»**

—Crecida del Ebro.

Madrid 19 a las 10 m.

La suscripción de *El Imparcial* alcanza hoy a la cifra de 385510 pesetas.

El río Ebro ha sufrido una considerable crecida.

En varios puntos el agua ha llegado a siete metros sobre el nivel.

Hay algunos trenes inundados, siendo por fortuna insignificantes los daños causados.

**Incorporación a filas**

Madrid 19 a las 10'15 m.

El 28 del actual deberán concentrarse en las zonas respectivas, con objeto de ingresar en filas, los mozos del actual reemplazo.

**De la Habana**

Madrid 19 a las 10'20 m.

*Habana.*—La policía ha descubierto durante la madrugada de ayer a cuatro individuos que pretendían alejarse de la capital. La policía los siguió, y al darles el alto ellos contestaron a tiros. Registrados los cadáveres de dos a quienes se pudo matar, resultaron ser filibusteros que salían de la capital llevando confidencias.

La policía ha detenido también a diez sujetos que se dedicaban a reclutar hombres para la insurrección.

**Fuga amorosa**

Madrid 19 a las 10'30 m.

Los telegramas que se reciben de París dan como cierta la fuga de Doña Elvira, hija de D. Carlos de Borbón, con Felipe Folchi, sobrino del cardenal del mismo apellido.

Folchi es casado.

Se supone que los fugitivos se encuentran en Francia, ignorándose empero el punto.

**La prensa francesa**

Madrid 19 a las 11 m

El periódico *La République Française* publica un artículo en el que hace constar el éxito que ha tenido el empréstito español.

Añade que la actitud patriótica de España al par que regocija el ánimo, prueba todo cuanto puede esperarse de una nación que tiene fe con el porvenir.

Los tribunales de Constantioplá han condenado a muerte a un Obispo armenio en cuya casa se encontró un revólver.

El hecho ha producido gran sensación.

PALMA.—Tib. de Amenguel y Montaner

**PETIT PARIS**

**CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74  
TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO**

Capas madrileñas desde 15 pesetas a 125 una.--Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece a su numerosa clientela y al público en general el inmerso y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capas confeccionadas.—1500 capotes de las llamadas de Argel.—250 trajes confeccionados para caballero.—Todo de confección reciente.

La casa que más barato vende

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

**ESTOMAGO ARTIFICIAL**

(6 polvos del Dr. KUNZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrós gástricos, como a diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

Depósito en Palma, farmacia de las Coñifas.

**SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía**

Vapor directo de Palma a las Antillas.—Servicio fijo  
Saldrá de este puerto el 30 del corriente para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas, el magnífico y grandioso vapor de acero de 6.200 toneladas, clasificado en 100 A I del Lloyd



**M. Pinillos**

Admite carga y pasajeros para dichos puertos. Se replica a los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.  
Para informes, dirigirse a los representantes de la Compañía, MARTINEZ Y P. A. SAN, San Juan, 20, Palma.

El 30 de Diciembre saldrá el **Conde Wifredo**

El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta Compañía.

**Catarros, BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSAS PERTINICES**

Se curan con el licor breu Rover, aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina de Palma.

Depósito general: Farmacia de las Coñifas.

**Cuatro reales frasco**

**Vapores-correos de la Compañía Trasatlántica**

El vapor correo **San Ignacio de Loyola**

Saldrá del puerto de Palma, directamente para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, Habana, Santiago de Cuba y Veracruz, el día 28 del corriente. Admite carga. Los cargadores deben pasar nota anticipada de la carga que deseen embarcar. La carga se admitirá en el muelle de Palma hasta el 21. Lo despachan sus consignatarios señores P. M. Granada y hermano, Plaza de Antonio Maura, número 5.

**Pañería de Anglada y Llauger**

Antigua casa de Can Billa—Jaime II, 113 y 115

Enemigos de pomposos anuncios que por lo exagerados resultan sobrado ridiculos, nos limitamos a participar a todos los compradores del ramo de pañería y novedades, su conveniencia de que antes de efectuar sus compras visiten nuestro establecimiento en el cual hallarán competidas colecciones para todos los gustos a precios muy reducidos.

**Especialidad en artículos para el Clero**

Pañería de Anglada y Llauger, antigua casa de Can Billa

**Elixir Estomacal de Saiz de Carlos**

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago e intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedías, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarrós intestinales. Ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica.

**BOTELLA 5 PESETAS**

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.  
Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valsuela.

**Para Barcelona América**

Saldrá todos los miércoles a las cinco de la tarde el vapor **América**

Admitiendo carga a flete y pasajeros. Para informes y despacho, Bernardo Estala, Marina 62, frente al Cuartel de Caballería.

Tanto se vende como se alquila uno en buen estado y con todos los accesorios correspondientes. Informarán en esta imprenta.

**Viñas americanas**

Grandes cultivos y criadores catalanes de **MARCIAL OMBRAS** propietario viticultor, avenida del ferrocarril Figueras (Génova).

Puedo mostrar a mis comoradores las plantaciones con 70.000 pies de 4 a 7 años, para la producción y renta de estacas. Más de cuatro millones de sermientes y un millón barbados, todos de clase superior, en las variedades Rupesstris Lot, Rupesstris Misión, Rupesstris Guiraud, Berlandien, Riparia Gloria de Montpellier, etc., etc. Se garantizan en factura, selección y autenticidad de las clases. Representante en Palma

**¡Ya está aquí!**

El turronero de Jijona Francisco García con su abundante y variado surtido de turrones jijona, alicantino, vema, nieve, imperial, especial (nueva elaboración de este año) y negro, peladillas de Alcoy, peladillas sarrafinadas, pifones, anis, cascadas de Valencia, pasteles de gloria, palates de Málaga casabacete, etc., etc. No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco García está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, número 3, frente a la casa «Singer».

**DIETARIO ACCION DE ORO**

1897

CONTIENE numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa a lavandería, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, oficinas, un registro de vencimientos de letras, etc.

**PRECIOS**

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego . . . . . 3'00 Ptas.  
Media página por día, encuadernado como el anterior . . . . . 2'50 »

**EDICIÓN ECONÓMICA 1'50 PTAS.**

Se vende en casa de los Editores **AMENGUEL Y MONTANER**, y en las demás librerías.

**Gran fábrica de Naipes**

de Sucesores de Sebastián Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares M. Capó y Compañía, Constitución, 37.

**Para alquilar**

Una casa en el Terreno, calle de Alfonso XIII, con salida a la de Boria, número 19. Dos cuartos dormitorios, cocina grande, despensa, dos cisternas, chimenea, corral, coladuría y cuadra.  
Darán razón en la librería económica de Juan A. Lopez, Plaza del Mercado.

**Venta**

De una casa compuesta de 2 pisos y desván, calle de San Nicolás, número 42. Informes, Dantés 4, entresuelo.

**Se alquilan**

En la calle de la Concepción, número 82, dos segundos pisos con todas las comodidades apetecibles.  
Informarán en el principal de la misma casa.

**Arboles frutales**

En el antiguo establecimiento de floricultura de Juan Amenguel, conocido por **Cas Francés** situado frente la estación del Ferrocarril participa a sus parroquianos y demás, que el miércoles recibirán almendros inertados de clases del país y sin inertar y un numeroso y variado surtido de arboles frutales y de adorno a precios sumamente baratos.

**Gran Criadero Ampeleográfico**

de Don Ramón Roger y Ca. de Prat de Llobregat (Barcelona).

Selección de vides Americanas, las mejores que posee Francia y Cataluña, en barbados y estacas.  
Representación en Palma de Mallorca, librería económica de Juan A. Lopez, plaza del Mercado.

**Cochero**

Se necesita uno que sepa su obligación. Informes: Centro de Anuncios, Luz 21.

**100.000 duros**

Para colocar sobre hipotecas. Informes: Centro de Anuncios, Luz 21.